

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

PERIODICO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección cablegráfica—
EL INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, viernes 8 de octubre de 1909

NUM 642

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:
VAPORES
de 5000 toneladas cada uno, harán viajes directos a NEW ORLEANS desde Puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.
VAPORES
de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes á las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.;
VAPORES
de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos á mediodía.
NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile, deben presentarse ante el Consulado Americano en San José ó Limón tres días con anticipación antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.
Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y á los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papeles a. — Se reciben órdenes de sellos de hule, de finzas, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud. — En pre hay surtido de las célebres plumas de la marca de PARKER.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 p. m.

Limón á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja.
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.
El tren mixto que sale de San José los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.38 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-cálculo en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... 4 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... 4 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, TABAPARRILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

RICARDO

RIEBEL

Dentista alemán

Frente á don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos. — Los pacientes que no quieren ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de cuidados médicos. — Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VÍCTOR TREJOS.—Abogado y Notario.— Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Tilda Trejos v. de Flores.

VÍCTOR ORZUECO.—Abogado y Notario.— Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paulina v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.— Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay en el mundo cosas que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentran que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son necesariamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la **PREPARACION de WAMPOL** es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de algodón ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos conviene exagerar de manera alguna las buenas cualidades ó representarnos como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan dulce como la miel y contiene todos los principios nutritivos y sensitivos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipocistitos Compuesto, Malta y Cerveza Silvestre, y cuan valioso solo por tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, se cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dreyfus, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he obtenido el resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS
AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase á \$14.00 el quintal
" " 2ª " " " 12.00 " "
" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de julio de 1909

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio.

NOTA EDITORIAL

Por varias razones—siendo la principal la necesidad que de un largo descanso tiene uno de nuestros colaboradores—El Independiente está saliendo desde el 1° de octubre como semidiarario los lunes, miércoles y viernes de cada semana. En cambio, ofrecemos aumentar en cada número el material de lectura.

Los precios de suscripción mensual mientras tanto serán los siguientes:

En San José 75 cts.
En el resto del país 60 "

Esperamos que los amigos y correligionarios de El Independiente no dejarán de favorecerlo, y nos aprovechamos de la ocasión para suplicar á las personas que tengan cuentas pendientes se sirvan cancelarlas á la mayor brevedad posible, pues el periódico necesita de sus entradas naturales para poder sostenerse.

A nuestros suscritores

Les suplicamos favorecernos con el pago de sus cuentas, á fin de no vernos obligados á emplear medios que hemos querido evitar á todo trance.

Esta es una empresa que no dispone sino de sus entradas naturales de suscripción, y sin ellas la vida del periódico tiene que hacerse muy difícil. Esperamos, pues, que ésta sea la última amonestación.

LO QUE EL PUEBLO QUISIERA

Facta, non verba

Que es imprescindible darle más impulso á la Administración que á la Política, es verdad que la comprende quienquiera que no esté cegado por ambiciones bastardas.

Hace algún tiempo que toda la atención de los Gobiernos debió contraerse á unir con ferrocarriles de poco costo los diversos puntos del litoral, donde el terreno presta menos dificultades para las vías de hierro, por su nivel, por sus no muy pronunciadas accidentaciones y por los contingentes de durmientes y maderas incorruptibles para puentes, de sus bosques. Y además de ser poco onerosa la construcción de ferrocarriles costaneros, su rendimiento sería inmediato, porque todos los terrenos del litoral son fértiles y producen por la sola acción de la naturaleza, faltándoles únicamente facilidades de transporte y brazos.

Eso debió haber sido el punto vital de toda Administración y sin embargo nada se ha hecho en ese sentido, habiéndonos limitado á hablar mucho y no hacer nada, absolutamente nada.

Si á su debido tiempo se hubiera proseguido la obra de Iglesias en ese terreno, ésta sería quizás la hora en que no tendríamos necesidad de estar acudiendo á empréstitos extranjeros, puesto que la crisis tampoco se hubiera presentado de manera tan alarmante como se nos presenta ahora no obstante ser dueños de una inmensidad de terrenos que pudieran estar rindiendo grandes entradas al Fisco si el patriotismo y

la previsión hubieran ahogado en nosotros la manía de politiquear por una parte, y de hacernos ricos un s pocos, por otra.

Y sería el señor Licenciado Jiménez quien—si subiese á la Presidencia de la República—pudiera llevar á la práctica esos grandes ideales del pueblo, que no espera sino la mejor iniciativa de cada Gobierno que sube, para dedicarse á cultivar tierras vírgenes que aun no han heredado el arado del campesino por falta de vías que den fácil salida á los productos del cultivo? Los antecedentes del señor Jiménez no inspiran ninguna esperanza al país: varias veces ha formado parte del Gobierno y siempre ha sido persona influyente en la Administración, y sin embargo no hay un solo hecho en su vida pública que dé testimonio de sus talentos administrativos ni económicos, ni menos aun de su abnegación por el adelanto patrio.

Además, el país entero comprende—por más que nadie lo manifieste—que es demasiado reciente el sistema de politiquear del señor Jiménez, para que el pueblo pueda aceptar á título de inventario las promesas de un hombre que con sus actos ha venido destruyendo la fe que algunos verdaderos patriotas podrían conservar aun en sus promesas, dado que prometiera eso, mucho menos ó mucho más.

Las mentiras de la Democracia

La labor del Congreso es y ha sido poco satisfactoria y no responde á los alcances, al carácter, á la laboriosidad de las personas que lo integran; cada Diputado podría producir más que lo que han producido todos en conjunto, lo que demuestra que está la Cámara atacada de alguna de esas enfermedades que tan por extenso han descrito los que se han dedicado al estudio de la psicología de las multitudes.

Parece paradójico el que digamos que un cuerpo colegiado de hombres inteligentes y laboriosos no produzca nada; pero es tan cierto, que no hay costarricense que no lo reconozca; también los ejércitos más valerosos, cada uno de cuyos miembros era un Cid, han sentido en determinado momento el pánico y han huído y se han desbandado. Nuestra Soberana Representación huye, huye del trabajo y de la investigación; y se desbanda porque ya sus miembros casi no quieren reunirse. Es una tristeza ese espectáculo, pero es una realidad; esos lapsos de inercia y de apatía de los que dirigen los pueblos, en los momentos en que éstos más necesitan de su consejo y de sus labores, es lo que mantiene estacionarias á las naciones jóvenes y es lo que origina la decepción política y la frialdad del pueblo que juzga á los grandes hombres por sus obras y por sus obras aprende á desconfiar de ellos.

Si no hay nada que hacer, á porras las puertas de la Cámara y viajar al Estado de la ruda carga de las dietas; y si hay que hacer, pues á dedicarse al estudio con afán y que la luz brote de las discusiones y que el pueblo sepa que mientras él trabaja hay quien se preocupa por sus

intereses é investiga la resolución de los problemas que afectan á la vida presente y futura de la Nación.

Hoy más que nunca Costa Rica necesita del concurso de todos sus hombres; el pueblo mismo, noblemente, lleno de sinceridad y de fe lo comprendió y por eso tomó parte en el debate eleccionario; fué ese ruego un noble ejemplo y más noble aún la retirada de ambos bandos á la vida del trabajo y del sacrificio, cuando la lucha terminó: pero sin embargo, un ejemplo tan hermoso de lo que deben hacer los buenos ciudadanos, un ejemplo que ha sorprendido al mundo, no ha producido ningún resultado práctico, lo que demuestra que embarga un culpable indiferentismo á las clases directoras ó que estamos muy lejos de la perfección en lo que se refiere á la cultura política.

Si el celo de que hacen gala los Diputados para defender su nombre y conservarlo limpio y brillante como particulares, lo hicieran extensivo á dar lustre y gloria también á su fama de hombres públicos, nuestros asuntos caminarían á pasos agigantados; pero desgraciadamente poco nos preocupamos de la vida de hombre público, porque á hombre público se llega por eventos de la casualidad, por golpes de la suerte, por la audacia ó por la intriga y no siempre como premio y galardón de una vida estudiviosa y de un bien arriesgado amor á la Patria y al pueblo que es el alma y la esencia de la nación.

Sirvan las observaciones y ejemplos de hoy como sanas advertencias y prudentes consejos para el mañana; escojan, los llamados á escoger, á hombres sanos de principios, sanos de corazón, sanos de alma, con el entendimiento libre de necios prejuicios, el alma de torpes celos y el carácter de cobardes tímidos; á hombres que vayan al Congreso á tratar con cariño y con valor los verdaderos intereses del país y se verá que la Cámara de Diputados no es un trasto inútil y casi inservible dentro de la vida de las naciones democráticas, sino una de las más finas, de las más delicadas y necesarias partes de su organismo.

Desgraciadamente en nuestro sistema llamado democrático, la democracia no se ve por ninguna parte; al pueblo se le dan hechas las listas de electores; á los electores se les dan hechas las listas de diputados, y aún á los diputados mismos, se les da hecha la lista de su directorio; pero estos errores el tiempo acabará por hacerlos desaparecer y más que el tiempo el pueblo, en esas horas en que se siente inclinado á acabar con absurdos y á hacer vivir la Justicia y la Verdad

(De La Información)

POR LOS PUEBLOS

Sea realidad ó apariencias, lo cierto es que hemos adelantado mucho en instrucción.

Por todas partes á la juventud se le ve estudiar. Hay escuelas hasta en los más pequeños caseríos. Los padres han dejado sus preocupaciones contra el saber de las niñas.

Da gusto oírles, tan rmononas, recitar los nombres técnicos de los huesos humanos.

Trazan perfectamente ángulos y círculos. Conocen las raíces de todos los verbos, hasta del verbo amar.

¡Cuánto saben de historia, menos de la HISTORIA PATRIA!

Los jóvenes son unos prodigios cuando salen de la escuela.

Pero á mi humilde juicio deberían enseñarse menos ciencia y más trabajo

Si todos se hacen sabios, y no saben ganarse la vida, ¡pobre patria!

Y cuenta que apenas se empiezan á sentir los resultados de la mucha ciencia, y ya nos estamos secando; ¡hay hambre!

Se buscan las profesiones suaves, médico abogdo etc., y no se aprende un oficio. Escasean los enfermos, los pleitos no parecen, y

PROCESO ELECTORAL

Todo lo que dije en mi artículo anterior, referente á las consecuencias del desborde de la prensa jimenista, es pálido en comparación del hecho abominable y escandaloso—sin precedente en nuestra historia patria—del asesinato frustrado cometido por Octavio Araya en la persona del candidato del Partido Civil don Rafael Iglesias Castro, muy al principio de la lucha política. De lamentarse es que aquel desgraciado no haya confesado paladinamente la verdad de los hechos, para así saberse hoy si Araya sirvió de vil instrumento de una mano oculta, ó si su crimen fue sólo una de las tantas consecuencias de la propaganda agresiva que del candidato para abajo y su prensa, llevó á cabo el Partido Jimenista desde los comienzos de la campaña contra el bando contrario y su digno Jefe.

Que ese hecho brutal tuvo su origen en la política, es cosa fuera de toda duda, ya por haberse perpetrado el criminal atentado en los días en que la prensa jimenista hacía lujo de exacerbar pasiones populacheras, ya también porque las razones que dió el culpable carecen en su totalidad de verdad, por los siguientes motivos: 1º, porque es falso, falsísimo, que Araya hubiese sufrido cosa alguna durante el tiempo que ejerció la Presidencia el señor Iglesias; y 2º, porque no es cierto que la noche en que Araya cometió el hecho, hubiese él estado en completa ebriedad, pues poco antes estuvo en espera de la víctima en una reunión que había en unas piezas contiguas á la casa de habitación de dicho señor Iglesias, y no se notó por los concurrentes que el asesino estuviera en aquel estado. Tal cual pasó el hecho, con todas las circunstancias de un verdadero asesinato, no podía concebirlo ni realizarlo una persona que no estuviera en completo uso de sus facultades.

No queda, pues, mas que, ó que el atacante fué hablado por un vil y cobarde para cometer el asesinato, ó que empapado el infeliz en la propaganda del bando á que pertenecía, dió rienda suelta á sus malos instintos: si lo primero, que muy bien pudo haber sucedido, se ve que la intención del malva-

hay que correr tras de los empleos.

De aquí que se busquen los empleos para los necesitados, y como éstos no siempre han de ser los sujetos más competentes, . . . "ahí verá Ud.", decía *tío Berrinche*.

Cuando encuentro por ahí alguno de esos sujetos que viven de milagro, esperando algún empleo, me da lástima, pero también, coraje contra sus padres.

A fuerza de azotes debieron hacerlos aprender algún modo de vivir.

¡Cuántos de esos infelices tendrían envidia del pobre remendón, del humilde oficial que va el viernes á su casa más erguido que un rey, con su módico salario!

Amigos míos, aunque ahora estéis desahogados, haced que vuestros hijos aprendan alguna arte ú oficio.

¿Qué sabeis?

do que indujo á Araya á cometer el crimen, era la de quitar de en medio á un candidato que tenía todas las probabilidades de subir al Poder; y si lo segundo, es prueba evidente de las infames armas que usaron los contrarios, ya por medio de la palabra en los clubs políticos y en la propaganda, ya valiéndose de algunos diarios de su partido;—actitud y lenguaje q' no recuerdo se hubieran empleado en ocasión alguna anterior á ésta. Sea de ello lo que fuese, lo que más llamó la atención fue que no faltaran personas que hasta cierto punto disculparon ese hecho escandaloso, y quién había de creer! que eso lo hiciera el mismo señor Jiménez!!!

Disculpar á quien con el fin de asesinar busca á su víctima en un lugar á que acostumbra asistir; á quien viendo que no ha concurrido el señor Iglesias á dicho lugar se cooca la insignia del Partido Civil, se introduce en la casa de habitación del que va á ser su víctima, y se hace anunciar como partidario; á quien, al tiempo de tenderse la mano de amigo por el señor Iglesias y de preguntarle *quién era*, le dice "éste soy yo" y le asesta una puñalada á muerte; á quien por una circunstancia imprevista é involuntaria de su parte no logra consumar el hecho y se abalanza luego sobre su víctima, que está en el suelo, é intenta seguir apuñalándola, cosa que no logra porque un tercero se lo impide; y por último, á quien para cometer el peor de los crímenes no respeta el sagrado recinto del hogar, en donde estaban la esposa é hijos del señor Iglesias!—Y con todo y eso, tener el valor de disculparlo! Eso no tiene nombre, porque actos cobardes é infames de esa naturaleza, jamás han tenido ni tendrán disculpa alguna!!!

Como costarricense deploraré ese escándalo social,—junto con la tentativa, la disculpa,—más que todo por el descrédito de nuestra querida patria en el exterior, y doy á Dios gracias de que el hecho se hubiese frustrado, por las fatales consecuencias que indudablemente hubieran sobrevenido si tal crimen se hubiese consumado!!!

7 de Octubre de 1909

VÍCTOR OROZCO.

¿Es acaso el primer rico que vemos pobre?

Cada uno de los amables lectores conoce más de uno, que fué rico y hoy no lo es.

Pero nadie más digno de lástima que quien sólo puede vivir de *el Erario!*

Carácter, dignidad, opinión, conciencia, nada de esto se aclimata en los tales. Antes el empleo que las quisicosas ésas. Porque el empleo es la vida.

FRAY JUAN.

VENDO

muy barata la casa donde está instalada la Biblioteca Pública. Es una casa nueva, cómoda, con servicio completo, situada á 70 varas del "Parque Central" y en la manzana más valiosa.

Alajuela, octubre de 1909.

JOSÉ FIGUEROA

Del Chumical

Srs. Redactores de EL INDEPENDIENTE San José

¿Será cierto lo que dicen ustedes en su periódico, que el jimenismo se desmorona?

Yo creo que sí y no podría ser de otro modo. Ese partido, que ganó a fuerza de mentiras y dinero, y mediante una cesión del partido de Fernández, que es el numeroso, es como el retablo de Maese Pedro en que han ido pasando las figuras (y qué figuras!) y ya nada queda.

Jueces que han sido parciales, secretarios que han sido hábiles en el juego de cheques, quíbrados de mala fe que se han salvado por obra del tiquismo, ésos son entre otras las figuras más salientes del partido. No queremos hablar de perjuros. Eso sería la de nunca acabar. ¿Cómo no ha de bambolearse partido de esa laya?

La prueba es que ya ese partido no es ni como la partida de Periquito Pérez de la Revolución Cubana; ya no inspira ni odios ni entusiasmos; ya la caballería andante del jimenismo mandó su Rocinante a la cuadra.

Hecho el zarandeo, quien ha ganado es don Máximo Fernández; y si los electores son consecuentes con él, deben darle el voto, porque ese voto sería la expresión de la voluntad Republicana.

Aquí, por ejemplo, en "El Chumical", todos somos fernandistas y nos movimos por él y creemos que hasta los caciques de la cabecera de cantón se cambiarían, dado el caso, como lo hicieron cuando se trató de Zúñiga y González Víquez. Así son aquí los políticos grandes, y cómo habremos de ser los pequeños?

¿Pensar que no ganamos si damos el voto para don Máximo? ¡es el mismo partido y entre esos grandes pensadores no hay personalismo.

—Bah! A quién se le ocurre pensar eso de aristócratas de la inteligencia, del dinero y de lo azul que corría por la sangre de Vázquez.

La dinámica de la sociedad costarricense no se altera con ese justo cambio. Don Máximo en el Poder sería más grato para los pueblos, y los vividores de la política nada perderían con ese *quid pro quo*. Y otra ventaja sería que ya el Congreso no sería un pantano sino que habría izquierda, que es una cosa que hace o hará falta, pues no hay cosa más desagradable que las *monadas* (entiéndase las cosas impares y que no llegan a tres).

No ha muerto la dualidad de la política, pero no tiene representación en el Congreso y no habrá control para la voluntad autocrática a que obedecerán los serviles del partido jimenista, que son como la *infinita schiera de sciocchi*, que decía el poeta italiano medioeval.

Y es buceo que en un Cuerpo deliberante haya opiniones distintas. Eso está en carácter. De otra manera no sería un Congreso.

Con esas diversiones agradables y baratas que dan aquí los congresos, se distraería la atención de la gente.

Y entonces, para qué pedirles ríes a Ze'aya?

Chumical, 4 de octubre de 1909. UN CHUMICALERO

Credo político de actualidad

1º, Creo en el gran maestro del radicalismo en general; 2º, creo en Ricardo Jiménez y en el espíritu radical que le inspira; 3º, creo en tres personas distintas, Zambrana, Brenes Mesén y Jiménez, que son un solo Jiménez; 4º, creo en el Partido político a quien se la jugaron en la contienda pasada; 5º, creo que resucitará y que vendrá al Solio presidencial a su debido tiempo; 6º, creo que ahí estará para dar a los buenos ciudadanos el premio a sus servicios al país; 7º, creo en las tramas del doctor N. Trabunini para la resurrección de los muertos agricultores, abogados, tinterillos y empleados todos; 8º, creo en la encarnación de toda la maldad en las

entrañas del Congreso contra todo lo que es virtud y verdadera piedad; 9º, creo en que el laicismo elevado a su más alta potencia anunciado por los profetas jimenistas traerá la desmoralización cristiana; 10º, creo que el pueblo laicizado da crédito a profetas falsos con tal de que porten larga levita, cuello blanco y tieso y baston reluciente, y parezcan ó sean diputados que llenen el asiento en el Congreso sin hacer nada; 11º, creo en la comunión radical que de palabra da al pueblo muchas, muchísimas garantías, y que con los hechos aplasta los derechos legítimos que el Creador dió al humilde pueblo; 12º, no creo lo que dicen los jimenistas del tirolé, que Ricardo Jiménez en todas sus partes respeta la constitución que tan de buena fe nuestros antepasados nos legaron; 13º, creo que no ha habido ni hay ni habrá impío que pueda dar en tierra con los principios cristianos que rigen el mundo, y por lo mismo creo que es una solemne RAJONADA de algunos jimenistas q' pretenden seguir haciendo creer al pueblo sencillo que Ricardo Jiménez podrá hacer esa gracia, digo, esa desgracia.

JACINTO SALAZAR H. Continuaré

GACETILLA

No moje, comadre

Ante anoche una señora baja pero regordeta, había plantado su silla, a propósito como para su voluminoso cuerpo, en una acera de la calle Central, interrumpiendo así el libre paso de los transeúntes, quienes, al fin y al cabo, no hacían sino apearse a la calle en su final de homena; a aquella enorme masa de carne. Pero la patrona no contó con la huésped: acertó a pasar por ahí una medio-polla, medio-gallina, a juzgar por el modo de vestirse y por sus arrugas de la cara; se encaró con la prójima de la silla y le pidió paso, a lo cual la interpelada contestó que no podía darlo porque tenía permiso del p'ncipal de la esquina para poner la silla. Por supuesto que la transeúnta se desató en groserías contra la permitida.

No moje, comadre; ni el policía, ni el Presidente ni el diablo que viniere, pueden dar permisos en perjuicio de tercero. Quite Ud. esa silla, ó se la hacemos quitar nosotros. Es coja Ud.

Los mataperros

No vamos a hablar de Tigrilla, así como cuando hablamos de él no nos referimos a los dueños de bancos tigreros. Ahora quienes nos ocupan son los jovencillos que aun no salen del cascarón y sin embargo ya quieren picarla de hombre, para ciertas cosas se entiende, pues para otras son más chiquillos que los mismos *chacalines*.

Una de las nuevas hazañas en que se entretienen ahora es echar lodo a las puertas de las casas, sólo por el placer de verlas sfeadas con parches de aquello.

A eso p'iso va a llegar un día en que cada propietario va a tener que armarse de un palo para no permitir que le escriban indecencias en sus casas, que se le ensucien sus puertas, que les echen lodo etc. etc.

Quiera Dios hacer lo que el Lic. Jiménez no haría si subiera al Poder: moralizar de veras a nuestra juventud.

Llanto de un corazón tierno

Ayer al mediodía en momentos en que entrábamos nosotros en la oficina de Correos salía un compatriota de Vespuccio llorando a moco tendido. El pobrecillo daba gemidos tan... vamos, tan afeminados, que por lo pronto cruzó por nuestra mente una negra sospecha; pero reaccionando al punto, nos abocamos a nuestro italiano y le preguntamos la causa de sus congojas.

"Mire Ud., —nos contestó en gringo;—hacéba mucho tiempo, octo días, qui no sabéba nada di la fidanzata y acabo de recibire una sua carta".

Y como para nosotros *fidanzata* era sánscrito ó cualquier otro idioma de los que a qui sólo el Dr. Ferraz conoce de veras, —le preguntamos a un amigo italiano qué es eso de *fidanzata*, y sólo así vimos a caer en la cuenta de que el infelice lloraba por la novia, por sólo el hecho de no haber sabido de ella ocho días, ¡un mundo para el enamorado viejo, pues el lloró no

bajaría de cincuenta y cinco años. ¡Qué mundo, hombre, qué mundo! Quizás por su buena madre no lloraría tan feo!

¿Y qué hubo da equello?

Pues qué ha de haber: que con la puja, se vendió el ropero en cuarenta y cinco colones, y que ahora venden otro, para nuestro parecer más cómodo, y sin embargo la simpática dueña sólo pide treinta y seis por él.

A la ocasión la pintaron ricarda, digo, calva. Apresurarse, pues, muchachos.

DE GRECIA

RENCORES DE UN CANDIDATO

Alcaraván zancudo: PARA OTROS, CONSEJO; PARA TI, NINGUNO

Muy alarmada se encuentra toda la parte sensata de los habitantes de Grecia y sus contornos, al saber que uno de los candidatos (don Máximo) se toña tanto empeño en hostilizar al muy estimado y virtuoso joven Dr. don Trinidad de Jesús Araya. ¿Quién había de creer jamás que el señor Licenciado Fernández, después de obtenido el triunfo (aunque vergonzoso), lejos de darse a estimar de sus adversarios, por acaso llegara al Poder, viese estimo de todos, comience desde ahora a empeorar la situación, acusando ante los tribunales con el fin de hacer sufrir a un sacerdote de la talla del señor Dr. Araya? P' r- que seamos honrosos: infiere cualquier sufrimiento moral ó material a sacerdotes de las condiciones del padre Araya, es blandir la espada y asestar terrible golpe en mitad del corazón de los católicos convencidos. Así es que, adelante señor Dr., no hay que desmayar; dihosos todos aquellos que padecen persecución por la justicia; dichoso Ud. una y mil veces, que ha trabajado y trabaja como verd' dero apóstol de Jesucristo, y no como algún apóstata que ha mostrado a los pueblos como santo al impío, como limpio lo que está manchado. Sepa Ud., señor presbítero Dr. Araya, que entre los millares de amigos con que Ud. cuenta, dispuestos a comprarle sus infortunios, uno de ellos es quien estas líneas es ribe.

¡Y pensar que el dueño del animalito aquel de que habla "Foxes", se metió a dar a los suyos el consejo de que hicieran aguas y se acostaran después de la campaña!

Alcaraván zancudo: para otros, consejo; para ti, ninguno.

CORRESPONSAL

Hermosa fiesta en Cartago

Hermosa—en la más genuina acepción de la palabra,—y revisitiendo gran fausto é inusitada pompa, resultó la fiesta celebrada en honor del pobrecillo de Asís.

Y no podía ser de otro modo, toda vez que esos abnegados apóstoles del Evangelio, aquellos humildes y virtuosísimos religiosos vestidos de tosco sayal y cubiertos sus pies con burdas sandalias, despliegan cada día más santo entusiasmo para rendirle el solemne culto debido a aquella inmortal lumbrera del catolicismo en el siglo XIII.

El programa de dicha festividad fué cumplido literalmente.

El espacioso templo estaba artística y modestamente engalanado. La catedral sagrada fué ocupada por notables oradores, los cuales desempeñaron brillantemente su alto cometido.

La parte musical, bajo la dirección de la hábil batuta del joven maestro Campabadal, fué excelente.

Concurrieron a la misa solemne el Excelentísimo Monseñor Cagliero, numeroso clero, el señor Gobernador de la Provincia, los señores Comandantes de Plaza y de Policía y otros altos funcionarios civiles y militares.

TOBIÁS CALVO

DE AQUI Y DE ALLI

DE ALAJUELA

Aquí el suicidio está a la orden del día desde pocos días antes de las Elecciones. Don "Pe...pe" y don "Pro...pro" se tienen la culpa. ¡El partido de los "de arriba" se vendrá, pues, abajo, si la cordura de sus directores no viene a apuntalar el edificio.

DE LIMÓN

Nadie en toda la República puede vanagloriarse de ser tan firme como el limonense. Quizás sea obra del calor; pero es lo cierto que aquí el civilista lo fue, lo es y lo será, y tan entusiastas hoy como ayer y mañana como hoy. Y si no, que se lo pregunten al beche.

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo

"La parábola del leproso"

Resplandecían las lejanas montañas envueltas en la polvareda de oro del sol de Nizam. Largas caravanas de camellos se perfilaban lentamente en los arenales. Grupos de mujeres, con el ánfora al hombro, regresaban, cantando, de las cisternas. Una águila negra, una de esas voraces águilas que anidan en los altos promontorios de Judea, c' rniéndose majestuosa en el azul, proyectaba sombras móviles sobre la tierra.

Jesús, en compañía de tres de sus discípulos, iba a Bethlehém, llamado por una pobre viuda cuyo único hijo agonizaba invocando febrilmente el nombre de aquel dulce Rabí de Galilea, tan amigo de los niños, a quien viera una tarde, junto al brocal del pozo de Jacob, curar con el solo bálsamo de sus palabras, a un viejo pastor de los Idumeos, mordido en el brazo por una serpiente venenosa.

Habla de la caridad. Sus ojos ardían como soles entre la sombra oscura de las pestañas. Sobre su túnica blanca, con franjas coloradas, flotaban desmeñados los cabellos. El viento de la tarde hacía es remecer y ondular sobre el pecho su larga barba de nazareno, puntiaguda y acara colada.

Sé generoso—decía,—pero no humilles al desvalido con tu generosidad.

Cuando des llmosna, no mandes tocar delante de tí trompetas de plata, como hacen los hipócritas en las sinagogas y en las plazas. Socorre en secreto. Aquel, que oye y ve en secreto, te recompensará.

Su voz era lenta y suave. Las mujeres se paraban a oírle, mirándole con los ojos húmedos de ternura. Los niños acudían, sonrientes, a besar las orlas de su manto. Desde los sembrados próximos, los sembradores saludaban, agitando los brazos.

Se están cumpliendo las profecías. ¡Hosanna al Hijo de David, al Enviado del Señor! ¡Hosanna! ... ¡Hosanna!

Jesús continuaba: No seas como esos ricos licenciosos y avaros que alimentan a sus siervos con la sobra de sus festines. Sienta a los desheredados a la mesa de tu corazón, y parte con ellos tu pan y tu vino. Si ves a tu hermano llorar, no intentes consolarle con prudentes palabras. Lloro con él. Esta es la verdadera caridad.

Caminaba lentamente. Bandadas de cigüeñas chispeaban al sol como flechas de oro.

Los rebaños seesteaban a la sombra de los olivos polvorientos. Un pastor tenía un rabel, a compás de una monótona canción patriarcal, en la que hablaba de tiendas plantadas en medio del desierto, noches de luna, maná del cielo, leche de camellas, y vírgenes prudentes que encienden sus lámparas para esperar la llegada del esposo prometido. Atravesaron campos sembrados, viñedos en flor, donde las tórtolas gemían, jardines cubiertos de lirios.

De pronto se detuvieron a orillas de una fuente, que brotaba, en un hilo trémulo y quejumbroso, entre la hendidura de dos rosas.

En el recodo del camino, al pie de una choza cubierta de hojas secas de palma, inmóvil y de rodillas, aullaba lastimeramente, con las manos y los ojos elevados al cielo, un leproso de desgarradas vestiduras.

Su rostro relucía al sol, como un bronce antiguo carcomido por la herrumbre. La frente era una sola llaga. Los labios se caían a pedacitos, lívidos y purulentos.

Mateo el Publicano, uno de los primeros discípulos, que era rico en viñas y en ganados, y además tenía una tienda de perfumes en el atrio del templo, sacó de entre los pliegues de la túnica una moneda, y, desde lejos, volteándola en el aire, se la arrojó al leproso.

Pedro, el más rudo y hábil de los pescadores de Capharnaum, quitóse del brazo el cesto de provisiones que llevaba para el camino, y andando recelosamente, lo colocó junto al umbral de la cabaña.

Juan, el más joven y bello de los discípulos, el predilecto aquel cuya cabeza de niño había sido acariciada tantas veces por manos divinas,

desprendióse del manto de lino que flotaba sobre sus hombros. Todo pálido y trémulo, andando con la punta de las sandalias y extendiendo temerosamente los brazos, lo dejó caer sobre la espalda del leproso. Sólo faltaba el óbolo de Jesús. El sol empezaba a transportar tras las rojas montañas. Unos mercaderes se detuvieron a dar agua a sus camellos.

El Rabí avanzó serenamente. Su perfil aguileño se destacaba majestuoso, nimbado por un rayo de sol.

Cogió entre sus manos sagradas la cabeza monstruosa del leproso y le besó en los labios. Los discípulos quedaron inmóviles. Los mercaderes espantados, cayeron de rodillas, con las manos tendidas al cielo... Y hasta los camellos alargaron hacia Jesús sus melancólicas cabezas pensativas, en cuyos bellos temblaba un hilo de agua....

FRANCISCO VILLAESPESA

Para el próximo número

El problema obrero y los especuladores de ocasión.

Ahora es tiempo

Se vende otro ropero, sólo en treinta y seis pesos, muy parecido al que se vendió la semana pasada y que fue comprado en cuarenta y cinco colones por el señor Tomás Quirós.

En la oficina de El Independiente darán razón.

Agentes, agentes!

Se solicitan agentes y corresponsales bien recomendados, para este periódico.

Los interesados deben dirigirse por correo al

Sr. Administrador de El Independiente.

Apartado n.º 391. San José.

Cuadro de oro de "El Independiente"

Algunos agentes que habiendo recibido fondos de este Diario no los han mandado a la Administración:

- Jerónimo Quirós T. Santiago García R. Juan José Soto. Nicolás Garro. Tobías Elizondo. Carlos Torres S.

Cuadro de plata de "El Independiente"

Suplicamos a los siguientes señores se sirvan contestarnos las cartas que les hemos dirigido:

- José N. Sánchez. Dámaso Guerrero L. José María Vega. Mercedes Murillo.

L

"BALANZA"

Marca registrada de Gabl. VARGAS

El jabón por la marca. La mujer por la casta. No busque ni color ni tamaño. busque nuestra marca y ganará Ud. La comparación es

la piedra de toque G. Vargas

GANGA

Ausentándose una familia de esta capital, vende por la mitad de su precio una cocina grande que costó \$110; vende también una máquina de coser de primera clase, de gran tamaño, que sirve para telas finísimas y para trabajos fuertes, hasta de zapatería. Costó la máquina \$125 y está nueva.

PEARY y COOK

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría,

novillos chontaleños,

flacos y fríos.

Semillas de zacate de gengibrillo y guinea garantizadas.

R. Castro F.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TRILAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener claramente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de calchibrita de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

LITOGRAFIA

DE

Angel Quaranta

Calle 1ª, Sur, nº 277 Apartado nº 346

Diplomas

Facturas

Tarjetas

Cheques

Menús

Acciones

Etiquetas de todas clases y

CUALQUIER TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban a la **Beebe Ear Drum Co.**, 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

ESPACIO
disponible

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente a la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

Tintorería

ARISI

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tiñe por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio

Dirección telegráfica: *Aguilar.*

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente a la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precavción Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera: la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

S. 100

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA

M. V. Banco & Ca

San José, C.R.